

EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: D. Clodoaldo Piñal.

ANO II	Precios de suscripción	MADRID	ANUNCIOS	NUM. 500
DIRECCIÓN REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	Madrid, un mes..... 150 ptas.	VIERNES 30 DE NOVIEMBRE 1906	Cuarto plana..... 10 céntimos línea.	Número del día 5 céntimos.
San Roque, 8, bajo, Izq.ª	Provincias, trimestre..... 5		Reclamos y noticias.... 25 >	Idem atrasado 20 idem.
	Extranjero, año..... 40 >		Proyectos, planos, retratos etc.—Convencional.	
	Clases é individuos de tropa un mes UNA peseta.			

El nuevo Gobierno.

Rindamos pleito homenaje á la rutina, en el país de la rutina, de los convencionalismos y de la mentira política.

Olvidémosnos aunque sea por un instante de aquellas hermosas palabras de Jesús que recomiendan no echar vino nuevo en odres viejas. Desarrugáremos el ceño, abandonemos el escabel del tribuno y tomemos simplemente en nuestras pecadoras manos la varita mágica del moderno charlatán.

Si seamos vulgares, rutinarios, formemos parte de la turbamulta y de la necedad, del vulgo, el cual se halla en todas partes porque posee el don de ubicuidad. Hablamos brevemente del nuevo Gobierno.

El Sr. Moret ha tomado otra vez las riendas, la dirección de los destinos públicos. ¿Es por mucho tiempo? Sea. Nos congratulamos los Gobiernos duraderos, nos aterraran los que como ha dicho el poeta, tienen su vida más efímera que la de la rosa. Demos de lado á ese oleaje que sale de todos los labios y se pregunta: ¿cómo es que el Sr. Moret no ha podido gobernar en Julio sin un decreto de disolución, porque la mayoría era ingobernable y el ilustre orador no se atrevía á presentar ante ella ningún proyecto de ley, ninguna reforma, y más siendo de tal importancia como la abolición del artículo 11 de la Constitución y de la reforma del Senado, y cómo es que ahora siendo la misma mayoría se encarga de presidir el Gobierno y de continuar la labor del Ministerio caído? ¿Quién lo sabe? Oscuridades de nuestra política tragicómica.

¿Para qué hemos de insistir en esa otra pregunta que sale de todos los labios, deseando saber no solamente el por qué de la crisis, el origen de la crisis, las nebulosidades desde la crisis, sino cuando volverá á haber crisis?

El ilustre y caballeroso general Luque sigue en su puesto, y desde el banco azul, podrá seguir sosteniendo y defendiendo, pero como hemos dicho ya, sin criterio cerrado, su obra reformadora. Los agoreros que encendían una vela á Dios y otra al Diablo y rezaban á los duendes que en España producen las crisis cuando nadie las espera, ni puede lógicamente preverlas, para que se fuese, han salido chasqueados. Nos alegramos.

A Marina va el Sr. Alba, hombre de grandes conocimientos como hacendista, y si quiere, en ese ministerio podrá lucirse. Hoy, en ese departamento hace falta un buen administrador, un hombre recto, sano, de entereza, que acabe con los abusos, y vuelva por los fueros de la equidad y de la justicia.

Y después de hablar de esos dos ministros que á nosotros como profesionales son los que más nos interesan, diremos que sentimos una verdadera alegría, porque D. Eleuterio Delgado, haya sido encargado de la cartera de Hacienda, candidatura que fuimos los primeros en dar á la publicidad antes de ahora, por ser notorios los méritos indiscutibles del candidato.

A Gobernación va el Sr. Quiroga Ballesteros, y sus obras serán las que nos sirvan de norma para juzgarle.

Ahora bien; ¿será pan para hoy y hambre para mañana, será un Gobierno para invemar el que preside el Sr. Moret, será un Gobierno de abrigo ó un Gobierno puente para que vengan los conservadores?

¿Morirá pronto? ¿Morirá tarde? ¿Morirá de muerte natural ó asesinado por los propios liberales? En la sombra sigue en acecho el espectro de Lourizán. A cara descubierta, noblemente, como debe ser, lo combatirá el Sr. Canalejas.

Y... como diría Martos, Dios sobre todo.

El nuevo ministro de Hacienda

Siendo el departamento de Hacienda el más importante hoy; del que dependen la reorganización de todos los servicios; el que perfectamente organizado ha de facilitar los medios para que tanto los servicios públicos como la reorganización del Ejército y la creación de la Escuela necesaria pueda llevarse á feliz término, la elección del Sr. Delgado (D. Eleuterio) para ponerse al frente de aquél, no ha podido ser más acertada.

Hombre de gran inteligencia, laboriosidad é intachable honradez, saldrá del Ministerio sin haberse creado una fortuna, sin ser propietario de magníficas casas, sin tener posesiones fuera de Madrid para ir á ellas á estudiar el modo de resolver las graves cuestiones que del departamento de Hacienda están sobre el tapete, y á las que el Sr. Navarro Reverter no dió solución alguna, ni llevaba trazas de darselas, limitándose á buenas palabras, á divagar y á producir trastornos en los centros administrativos; trastornos de que íbamos á

ocuparnos en el momento de la caída del Gobierno y de la desaparición del Sr. Navarro Reverter del ministerio de Hacienda, para bien del país.

La abnegación del Sr. Delgado, que deja el destino de Director de la Tabacalera para ponerse al frente de la Hacienda pública, merece toda clase de respetos y la gratitud de cuantos desean ver resuelto el problema económico.

El Ejército y la Armada están de enhorabuena; la clase de retirados y pasivos militares, tan respetable como maltratada, tendrá en el Sr. Delgado el principal defensor.

Ahora bien; nosotros que fuimos los primeros en significar á dicho señor para ocupar el elevado puesto á que ha sido llevado, somos también los primeros en manifestar que ahora es cuando el Cuerpo de Carabineros va á encontrar medio, ambiente favorable y todo el apoyo necesario para reconstituirse, con ventaja para el Tesoro público y los naturales beneficios para esa sufrienda oficialidad, clases y tropa.

Ya puede el general Ochoando tratar con el ministro Sr. Delgado, de establecer un Negociado en Hacienda, que sea lazo de unión entre el cuerpo de Aduanas y el de Carabineros, que deben vivir en constante armonía, velando por igual por los sagrados intereses de la Hacienda pública.

Nuestro cariñoso y respetuoso saludo al nuevo ministro con cuya amistad nos honramos ha ya tiempo, y nuestra felicitación al Sr. Moret por elección tan acertada.

Continuación del general Luque

Era natural y lógico que el distinguido general Luque continuara al frente del Departamento de la Guerra.

Espíritu amplio, dispuesto á aceptar toda clase de reformas en su proyecto de Organización militar, aún el problema de cubrir las vacantes de Capitán general, no era motivo suficiente para que dejara el Ministerio con una situación liberal.

Que el nuevo Gobierno entienda que deben cubrirse dos vacantes de Capitán general para que resulten los cuatro, interin se promulgan nuevas leyes sobre el asunto; pues el general Luque no debe tener inconveniente en proponer á los que considere con mayores méritos y antigüedad entre los de la Escala activa y la de Reserva, dado que hoy debe regirse por leyes que están en vigor.

Y dicho sea de paso, la opinión va siendo unánime desde que la autorizada voz del veterano y bravo Capitán general señor Primo de Rivera, se dejó oír en la alta Cámara, tratando esta cuestión con elevadas miras y absoluta imparcialidad.

Al general Palacio, cuyos talentos militares, incomparable bravura y acrisolada honradez son públicos y notorios, corresponde la primera vacante que se cubra.

Así piensan y entienden los dos Capitanes generales que existen, y así piensan cuantos Tenientes generales anteponen la justicia y el prestigio del uniforme al propio interés, que hay caballeros, muchos caballeros en esta noble profesión de las armas, religión del honor en que el indigno, el poco abnegado, el ambicioso y el de dudosa moralidad, constituye rara excepción.

Para un colega profesional.

Publica en su primera plana el periodiquito á que aludimos y de cuyo nombre no queremos acordarnos, una especie de logogrifo parecido á otro que hemos publicado en otra ocasión, para que vieran nuestros lectores cómo redactan los escribidores de ese diario, que un tiempo combatió rudamente al general Weyler y hoy lo defiende como puede, y en verdad que nos regocija una lección que pretende darnos de política, quien debiera acudir con puntualidad á una escuela de instrucción primaria.

En nuestro número del martes 27, decíamos que después de una votación en las Cámaras en la que el Gobierno había obtenido 161 votos contra cuatro había obtenido un triunfo. Más he ahí que el periodiquito de analfabetos que no sabe defender á su ídolo, á su Genio tutelar (así con letra mayúscula) cuando se le demuestra que ha fracasado en Cuba, como militar y como político, sueña con nosotros, y ve visiones, se equivoca, ó miente descaradamente y nos atribuye lo que no hemos escrito: que en la tercera plana del mismo número decimos «Crisis total».

Pero señor cuándo dejarán de mover la pluma los ganzápiros, los que debieran tirar de una azada, y cuando dejarán de hablar de política los que ignoran qué cosa es política?, son necios por dentro y por fuera, y con un adarme de ellos se podrían constituir cien necios.

El periodiquín majaderín á que hacemos referencia, no sabe nada de política, ni de milicia, ni de nada, ni paga contribución como diario político, y más le valiera que aprendiese á leer y á no faltar á la verdad.

En nuestro número del martes, refiriéndonos á la sesión del lunes, hemos escrito un artículo «Otro triunfo del Gobierno» y no hablamos nada de crisis, por la sencilla razón de que no se había producido. Y aun que así fuera, nada tendría de particular, porque las crisis que no se producen en el parlamento no se pueden prever, y nada tendría de particu-

lar decir una cosa en el fondo que se escribe por la mañana y otra en la tercera plana que se escribe por la tarde. Eso no revela talento ni carencia de talento, sino que en España la política es mudable.

El general Concas.

Asegurábase, y quizá hasta por el propio interesado, la designación del general Concas para ministro de Marina.

Nosotros lo negamos, delante de los mismos amigos de dicho general, pues que dado el buen talento del Sr. Moret, que nos honra con la lectura de este diario y está al tanto del disgusto que los planes del Sr. Concas causó en los cuerpos subalternos, no era posible designación tan poco acertada.

Interin los generales de Marina no cesen de alentar ese espíritu absorbente en favor del Cuerpo general de que proceden, no irá uno solo al Ministerio del ramo, con gran contento de todos los Cuerpos llamados auxiliares y de los Cuerpos subalternos de la Armada.

El Sr. Moret hubiera acertado, nombrando para la dirección del ramo naval á un jefe de Administración de la Armada, de Ingenieros, Artillería ó Infantería de Marina.

A cualquiera, menos á un general del llamado Cuerpo general, siendo de lamentar que no haya sido llevado al Palacio de Godoy el Sr. Cobian, quizá por negarse á ir el mismo interesado.

Para Marina sólo hay dos hombres civiles que merezcan se les encomiende la alta dirección del ramo: los Sres. Sánchez de Toca y Cobian.

Con cualquiera de ellos habría escuadra; siendo posible que también el Sr. Villanueva la creara, porque aun cuando no está tan versado en estos asuntos como los dos señores anteriormente citados, es persona de buen talento, recto juicio y una laboriosidad pasmosa.

De los demás, no hay que esperar nada, como se ha visto con el Sr. Alvarado, inutilidad de primera magnitud.

De Fernando Póo

En el ministerio de Marina, en efecto, se recibió una comunicación oficial del subgobernador de Elobey, dando cuenta del brillante comportamiento en el hecho de armas llevado á cabo por un pequeño destacamento de Infantería de Marina, compuesto de 12 hombres indígenas al mando del teniente D. Luis Anís y con motivo de la sublevación ocurrida en el pueblo de Ilina, sublevación capitaneada por el cabeceilla Obán.

Antes de llegar al pueblo que debía ser sometido á la obediencia, fué atacado el destacamento por fuerzas indígenas que le salieron al encuentro en la playa, dando por resultado, después de reñida lucha, la toma del pueblo y dispersión de los insurrectos y quedando en poder de la tropa real el célebre cabeceilla Obán, un indígena llamado Enyé y cuatro muertos: por nuestra parte herido gravemente el teniente Anís y un soldado indígena.

El subgobernador de Elobey considera el hecho de extraordinaria importancia y propone para recompensas á los heridos, por su brillante y ejemplar comportamiento.

El pueblo de Ilina, donde ha ocurrido la sublevación, pertenece á la tribu Pamue, la más guerrera y numerosa de todas las que componen el territorio, y por su índole salvaje y belicosa, á la par que indómita, se halla siempre dispuesta á levantarse en armas. El destacamento de Elobey, en cambio, se compone de indígenas de las tribus Bata, Monrovia y Sierra Leona, que por su idiosincrasia y por el terror que les inspiran los Pamues, hacen de ellos una raza inferior, estando, por consiguiente, expuesto el personal europeo residente en dicho territorio, á las más difíciles situaciones con exposición constante de sus vidas.

Atendiendo estas consideraciones parece ser que el ministro de Marina está decidido á otorgar la cruz de María Cristina y conceder varias recompensas á estos leales servidores que en tan desiguales condiciones exponen constantemente sus vidas.

Es de justicia que se resuelva esa propuesta favorablemente y con urgencia, si ha de mantenerse en la Armada la interior satisfacción.

Si los interesados hubieran pertenecido al Cuerpo general de la Armada ya estarían recompensados.

Ganando se aprende

Algo sobre el Japón.

Hay un proverbio español que dice precisamente lo contrario de lo que expresa el título de este artículo.

En asuntos de organización militar hay dos ejemplos en la historia moderna que aseveran la exactitud del refrán patrio. Prusia después de Jena y Francia después de Sedan.

Ambas naciones, alocionadas por sus reverses, modificaron sus instituciones armadas; consiguiendo Prusia una serie de victorias y Francia el respeto universal.

En el Japón ha sucedido una cosa extraña. Lejos de envanecerse por su triunfo, apenas terminada la campaña, los nipones han revisado su organización militar, y han tratado de corregir sus defectos.

Convencidos de que la paz no puede ser duradera para una nación que quiere cumplir sus ideales; estando estos en contraposición con los de otras, han aumentado sus efectivos generales en dos tercios.

Tenían doce divisiones y una de la guardia imperial. Han creado ocho más de aquéllas, con lo cual reúnen veintituna.

Satisfechos de su admirable infantería, se han limitado en ella á organizar los 32 regimientos precisos para las ocho nuevas divisiones.

En Caballería, sólo poseían un regimiento de tres escuadrones por división, y en la última campaña han echado mucho de menos los servicios de este arma en su papel independiente.

Aquí la reforma ha sido radical, creándose nada menos que ocho divisiones de caballería para desempeñar dicha misión.

Encantados de lo que han conseguido con el empleo de las piezas de calibre medio, han organizado diez unidades, que en junto suman treinta y dos cañallas.

Aún no les dan entrada en las divisiones, lo cual no deja de extrañar á muchos; pero ello irá viniendo dado que el material citado está ya en condiciones de no estorbar jamás.

Las baterías de montaña, cuya eficacia es dudosa ante las de campaña, van á ser transformadas casi totalmente en éstas, y desde luego ya no serán dotación de ninguna división orgánica.

En las tropas de ingenieros el paso hacia adelante es gigantesco. Tres batallones formando un regimiento y un parque aerostático serán organizados en cada división, rebasando de este modo todas las proporciones admitidas hasta hoy para esta clase de unidades.

Si á esto se une el desarrollo dado á su potente flota enriquecida ya con los mejores tipos de la arquitectura naval, se comprenderá que la victoria ha sido para el Imperio del Sol naciente, una escuela tan fructífera como para otras fueron las derrotas.

En cambio, aquí continuamos y continuaremos en su lugar deseanos, sin hacer caso de las voces preventivas que por todas partes suenan; y la ejecutiva nos encontrará, como siempre, en la indefensión más absoluta.

GUARDIA CIVIL

En favor de los cabos.—Sus escalas.

Si en todas las Armas y Cuerpos del Ejército tienen gran importancia las funciones inherentes á estas clases, en la Guardia civil aumenta aquélla en términos tales, que no admite comparación la misión del cabo con la confiada á los de este empleo en los demás Cuerpos si se exceptúa el de Carabineros.

En el Instituto los cabos, lo mismo que los sargentos, en su calidad de «comandantes de puestos», además de tener que resolver por sí en muchas ocasiones verdaderos conflictos de orden público, atender á diversos servicios, algunos complicados, cual es el forestal, y otros que no vamos ahora á enumerar por las mil incidencias que su cometido les proporciona á diario; tienen que tener verdadero tacto de mando, puesto que aisladamente ejercen éste; es decir, que en realidad necesitan reunir las condiciones de todo el que manda fuerzas destacadas.

Misión tan compleja y de tanta responsabilidad, no está lo retribuida que debiera toda vez que su haber se diferencia en muy poco del del guardia, disfrutando además de sus mismos derechos pasivos. De ahí que vengamos sosteniendo continuamente, no sólo ser de imprescindible necesidad, aumentar por lo menos en otro real diario el haber de la tropa sino que además el del cabo debe ser tal que resulte intermedio entre el del guardia y el del sargento, cual corresponde á su empleo.

Esto que pedimos es de toda justicia, no sólo atendiendo al constante y penoso trabajo que el cabo tiene sobre sí en el desempeño de su cargo, sino considerando también el esfuerzo que supone llegar á estar en posesión de tan modesto empleo.

Si de la parte económica pasamos al estudio de las escalas, no pueden ser más lastimosas las consecuencias que de aquí se deducen.

Examinando la propuesta de ascensos del presente mes, aparece que la antigüedad de los cabos es en Infantería de 24 de Noviembre de 1895 y de 1.º de Abril de 1893 en Caballería. ¡Once y cerca de catorce años! Esto es suficiente, sin necesidad de razonamiento alguno, para comprender la imperiosa necesidad que hay de aligerar el ascenso de estas sufridas clases.

Sin analizar la forma que para ello deba emplearse, algo pudiera conseguirse tanto en una como en otra escala haciendo que las comandancias (consideradas como batallones) y los escuadrones, tuvieran la plantilla de clases que los reglamentos tácticos asignan á dichas unidades, en cuyo caso habría que aumentar sargentos y disminuir cabos.

Además, es absolutamente indispensable hacer desaparecer esa diferencia de dos años que existe entre los cabos de ambas armas, que resulta muy molesta para los que sufren sus consecuencias, por ser frecuente ver que, en unánima comandancia y aún en un mismo puesto, cuando ocurre en los de las capitales se componen de fuerza de infantería y de caballería el que hoy es subordinado, aparece al poco tiempo jefe de otro cabo que en este empleo tiene dos años más de antigüedad que él, siendo así que los méritos y servicios de uno y otro son iguales.

Por otra parte, si la misión y los deberes de unos y otros cabos son los mismos, natural y lógico es que sean también sus derechos.

Una solución satisfactoria para nivelizar é igualar las escalas de ambas Armas, sería

prescindir del movimiento normal que en ellas se produzca y promover á los cabos al empleo de sargentos á los ocho años de efectividad, confiriéndoles dicho empleo para todos los efectos, es decir, lo mismo para entrar en el período de reenganche correspondiente, que para disfrutar los derechos pasivos que por sus años de servicio debieran percibir como tales sargentos.

De todos modos, sea esta ú otra cualquiera la solución que se da, lo importante es mejorar la situación de las clases de tropa, con cuya justa medida ganaría no poco el servicio al llevar la tan recomendada interior satisfacción á los que lo prestan.

H. del T.

LA ADMINISTRACIÓN MILITAR

LAS MANIOBRAS

CUARTO GOLPE AL ASUNTO

Entrando de lleno en el estudio administrativo de las campañas modernas y ajustándose al plan que de intento tracé en mis anteriores artículos, cabe considerar en ellas varios períodos.

Son estos la movilización y concentración, el despliegue estratégico y las operaciones en la zona que haya de ser teatro de la guerra. Estos períodos, á contar de la concentración en adelante, son distintos según sean de avance ó retroceso, es decir, según que el ejército en su marcha se aparte de las bases de operaciones y aprovisionamiento constituidas generalmente por la frontera ó por líneas paralelas á ésta, en el sentido de alejarse del territorio patrio ó de aproximarse á él, pues en ambos casos variará el arte de avituallar.

Dentro de cada caso particular cambiarán los procedimientos administrativos, en atención á los momentos y circunstancias en que se realicen los hechos. Así, pues, no se aplicarán las mismas reglas antes de la batalla, que durante el combate, la persecución ó la retirada, como tampoco serán análogas las prácticas seguidas en el acantonamiento, en el vivac, en terrenos feraces, en largos estacionamientos, y en los múltiples aspectos que presenta el problema administrativo en campaña.

En este artículo sólo me limitaré á tratar de la subsistencia del ejército, desde la movilización hasta el despliegue.

Rotas las hostilidades, procede el ministerio de la Guerra á movilizar el Ejército que ha de concurrir á la campaña. A este objeto, complétanse los efectivos y cuadros de oficiales de los cuerpos activos; llámense á filas á los licenciados y reservistas que desde sus hogares parten á las localidades que guarnecen sus regimientos para nutrir los contingentes y completar la cifra del pie de guerra, y después de constituirse estas unidades orgánicas, son transportados á los puntos de concentración.

En este primer período preparatorio, si la Administración militar es provisora, debe reunir elementos bastantes para la vida de estas tropas en el corto espacio de tiempo que permanezcan en los lugares de movilización.

De estos centros de movilización pasan las fuerzas á la base de operaciones, pero durante la travesía hay que calcular un día de víveres que debería tenerse previamente dispuesto en las estaciones de alimentación, transitorias ó de paso, situadas en el punto medio de la distancia á recorrer desde el lugar de la movilización á la frontera.

Por lo expuesto se ve que aparte de las operaciones puramente militares, hay que estudiar la forma rápida y segura de abastecer á las tropas antes de entrar en acción.

He hablado de estaciones de alimentación y, á decir verdad, nuestro Reglamento de Campaña sólo las menciona á título de curiosidad, sin dictar reglas concretas para su constitución y funcionamiento.

La Intendencia francesa da á este problema más importancia que nosotros, pues estudia la forma y lugares donde conviene emplazarlas y el modo de reaprovisionarse después de un suministro á fuerzas transeuntes.

Estos depósitos de *alt y repas*, que funcionarán durante toda la campaña por el continuo envío y regreso de tropas, deberán instalarse á inmediación de las líneas férreas, ya que la rapidez en los movimientos exige que los itinerarios se hagan por esta clase de vía, conendrá dotarlas de grandes muelles y almacenes para descargar y aparcar mercancías destinadas al ejército, y será preciso emplazarlas en centros de producción agrícola ó en lugares próximos á éstos, en puntos de cruce ó empalme de varias líneas de ferrocarriles, y en zonas fértiles ó de fácil acceso para la recepción de artículos.

En estos depósitos se surtirán las fuerzas en marcha, sin disminuir para nada las raciones que se les suministraren en las capitales de movilización, víveres que servirán de base para prolongar las operaciones cuando el retraso de los convoyes, los accidentes del terreno, la aridez y pobreza

del país ocupado, u otra cualquier contingencia imprevisita, hagan imposible el suministro diario.

Extremo importante que conviene tratar con gran atención, es el establecimiento de estos almacenes de tránsito, puesto que su finalidad obedece a llevar las tropas a la frontera debidamente pertrechadas, sin que por el momento le sea necesario hacer uso de los víveres que llevan los carrajes regimentales y convoyes administrativos.

Para lograr en caso de guerra tener este problema acertadamente resuelto, conviene tener muy presente y no olvidar las prevenciones que el Estado Mayor Central especifica en sus recientes «Instrucciones para el servicio de las Comisiones regionales de estudio de vías férreas», trabajo acabado y útil que pone de manifiesto la conveniencia de recorrer el país por medio de viajes instructivos, para deducir cuales puntos habrán de servir en el futuro, para el establecimiento de esta clase de almacenes que me ocupan.

Sin prisar ni agobios, y dando al tiempo lo que el tiempo requiere, podrán estas comisiones presentar memorias estadísticas y planos geográficos que sirvan de datos exactos para una rápida y llanísima concentración en caso de apuro.

La forma especial de nuestra península hace fácil este estudio, toda vez que, haciendo centro en el sitio que en el mapa ocupa Madrid y con un radio aproximadamente igual a la mitad de la distancia del centro a la costa, podría trazarse un círculo ideal, y en los puntos que cortase a los ferrocarriles que parten del centro al litoral que remiessen condiciones, podrían construirse de antemano edificios a propósito para esta clase de servicio.

He aquí un ejemplo donde claramente se patentiza, la urgente precisión que tienen los jefes y oficiales de Administración Militar de practicar la guerra, tanto o más que los de los demás cuerpos del ejército, por que no hay que perder de vista que la guerra no consiste sólo en luchar, sino también en vivir.

No hay que esperar todo de la Providencia oportunista; tenemos que hacer algo para preparar el éxito, pues de lo contrario cuando ocurra un conflicto diplomático y sea preciso volver por los fueros nacionales, nos veremos, de continuar en el amodorramiento en que aquí hemos vivido, ahogados de prisas y envueltos en un mar de confusiones.

Descuidando los estudios administrativos, nada provechoso conseguiremos. Las movilizaciones y concentraciones serán embarulladas, y las operaciones tendrán un preludio revuelto y atropellado por no ser la previsión nuestra virtud característica.

Volvamos la vista al año 1870 y recordemos las vicisitudes que pasaron los ejércitos francés y alemán.

La previsión administrativa en las huestes prusianas, consiguió arrollar las energías y bravura de las filas francesas, donde el desbarajuste reinaba en su mayor esplendor.

Esto nos demuestra, que los desaciertos, las imprevisiones y los olvidos en el orden administrativo, traen con consecuencia, una derrota y rendición como la de Sedán.

Juan del Vulgo.

REVISTA DE COMISARIO

La revista de Comisario del próximo mes de Diciembre, la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que se expresa a continuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 y 2, y horas de las tres a la cinco de la tarde ante el comisario de Guerras D. Joaquín Boville Figueras, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1. (Comisario de transportes). Los jefes el día 1.º y los oficiales el 2.º

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 1 y 2, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Antonio Ranz de la Peña, y en el mismo local que los anteriores; los jefes el día 1.º y los oficiales el 2.º

Las partidas sueltas e individuos de tropa transeuntes, el día 2 y horas de las tres a cinco de la tarde ante el comisario D. Antonio Ranz de la Peña y en el propio local que los anteriores.

La zona reclutamiento de Madrid, núm. 1 y el primer Depósito Caballería Reserva, número 1, la pasarán el día 1.º a las nueve y treinta de la mañana respectivamente.

Los retirados por Guerra, con arreglo a las Leyes de 8 de Enero y 6 de Febrero de 1902, la pasarán los días 1 y 2 de tres a cinco de la tarde, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1.

TU MULTOS EN GRACIA

Barcelona 30.

En Gracia se celebró anoche una velada federalista, durante la cual se exaltaron bastante los ánimos de los concurrentes.

A la salida se encontraron varios grupos de solidarios y antisolidarios y empezaron a apelearse.

La policía y los Guardias civiles restablecieron el orden.

Uno de los contendientes recibió lesiones de importancia.

Los premios Nobel

Paris 29.

Un telegrama de Stokolmo dice que los premios Nobel han sido otorgados en esta forma: Ciencias físicas, sir William Thomson, de la Universidad de Cambridge; química M. Henri Moissan, de Paris; medicina, Sres. Ramón y Cajal, de Madrid, y Golgi, de Pavia.

DE BARCELONA

Algarada y protesta.

Barcelona 29.

Los estudiantes de la Universidad han promovido alborotos obligando a cerrarse el Instituto.

Los alumnos de las escuelas de Ingenieros e Industrias se han reunido para protestar contra el que sean válidos los títulos adquiridos en el extranjero.

En esto se hallan de acuerdo con sus compañeros de Bilbao y Madrid.

Vapor que llega.

Barcelona 29.

Hoy llegó a este puerto, procedente de Manila y escalas, el vapor trasatlántico «Claudio López».

EL DÍA DE HOY

Dimisión de Romanones.

En las primeras horas de la mañana comenzó a circular el rumor de haber presentado la dimisión de la cartera de Gracia y Justicia el señor conde de Romanones.

En vista de esta determinación el Sr. Moret fué a Palacio a las nueve y media de la mañana para dar cuenta al Monarca de esta determinación.

Interrogado a la salida el presidente confirmó la noticia, manifestando que la había transmitido a D. Alfonso a quien dió cuenta del resultado de sus gestiones para ultimar la sustitución del ministro dimisionario.

También confirmó el Sr. Moret la aceptación del Sr. Rodríguez de la Borbolla, que llegará hoy a la corte a prestar juramento.

El nuevo Gobierno.

Está constituido en esta forma: Presidencia.—Moret. Gobernación.—Quiroga Ballesteros. Estado.—Pérez Caballero. Guerra.—Luque. Marina.—Alba. Fomento.—Gasset. Instrucción pública.—Borbolla. Gracia y Justicia.—Barroso. Hacienda.—Delgado (D. Eleuterio).

La jura.

Minutos antes de las doce los alrededores del Palacio Real se hallaban ocupados por numeroso público que se hallaba estacionado en los jardines de la Plaza de Oriente.

A la hora señalada para la jura fueron llegando los nuevos ministros, siendo el primero el general Luque, y a continuación los señores Moret, Gasset, Barroso, Alba, Delgado, Rodríguez de la Borbolla, Pérez Caballero y Quiroga.

Los Sres. Luque, Moret y Gasset vestían el uniforme de ministro, el Sr. Barroso de gobernador y los restantes de frac.

También llegó en su automóvil el conde de Romanones, vistiendo el uniforme de ministro.

Con las solemnidades de rúbrica y ante el monarca y alta servidumbre palatina, prestaron juramento los nuevos ministros, siendo recibido por el ministro de Gracia y Justicia saliente, señor conde de Romanones.

Declaraciones de Romanones.

Después de recibir el juramento del nuevo Gobierno, salió el conde de Romanones del regio alcazar, siendo interrogado por los periodistas sobre los motivos de su dimisión.

El conde de Romanones manifestó que su salida del Gobierno era debida a que no siendo un Gabinete de concentración liberal, creía prestarle mejor servicio permaneciendo fuera del Gobierno que aceptando una cartera en él.

También añadió con tono festivo que mañana pensaba romperse las manos aplaudiendo al nuevo Gobierno cuando se presente a las Cámaras.

Consejo en Palacio.

Terminado el acto de la jura celebraron los nuevos ministros un Consejo que presidió S. M. el Rey.

Según manifestaron los ministros, en el Consejo se habían limitado a un cambio de impresiones.

Lo más interesante del Consejo fué el discurso del Presidente, cuyas manifestaciones se limitaron en síntesis a dar cuenta de la situación política y de los asuntos de Marruecos.

A la salida.

Terminado el Consejo los ministros cumplieron a la familia real y a su salida de Palacio manifestaron que esta tarde se celebraría otro Consejo de ministros en la Presidencia.

De Marruecos.

En previsión.

Tánger 29

Según noticias, los cabileños de Anghera están dispuestos a volver a la carga contra los de Fhas.

Mahomed Torres, en previsión de un nuevo ataque, ha llamado al jefe de las tropas acompañadas en Auidalia, ordenándole salir con sus fuerzas a tomar posiciones, con objeto de hacer frente a cualquiera tentativa por parte de los montañeses sobre Tánger.

La colonia francesa.

Tánger 29.

La colonia francesa, reunida en Asamblea general, considerando la impotencia del Maghzen para hacer cumplir los Tratados salvaguarda de los extranjeros; considerando las violaciones y usurpaciones de propiedades, depreñación de frutos arrebatados a mano armada y perjuicios a los extranjeros; considerando la supresión radical del ejercicio y derecho de adquirir, transmitir y poseer propiedad en las inmediaciones; considerando la impunidad en que han quedado numerosos actos arbitrarios y el estado de hostilidad manifestado por amenazas llevadas a la práctica, que la autoridad moral de los europeos, tan necesaria a la acción civilizadora, se encuentra aminorada cada día, y que esta situación, al prolongarse, hace concebir inquietudes, acuerda por unanimidad emitir el voto siguiente: Que el ministro de Francia llame la atención del Maghzen sobre la situación perjudicial a los intereses materiales, lo mismo que a la dignidad de la colonia, para obtener la adopción de medidas de protección a los derechos, Tratados y seguridad de las personas.

Explicaciones de M. Pichon.

Paris 29.

A propósito de la cuestión de Marruecos, el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon, ha declarado que las medidas tomadas por Francia son medidas de precaución. La salida de los barcos de guerra para Tánger, resuelta en principio a consecuencia de acuerdos con el Gobierno español, es conocida de las potencias que no hicieron ninguna objeción, y se efectuará mañana. La presencia de los buques no implica ninguna idea preconcebida de intervención; significa simplemente que si la vida de los nacionales o extranjeros se viese amenazada, tenemos los medios necesarios para asegurar las medidas de policía convenientes en Algeciras.

M. Pichon añadió: —No queremos hacer política de conquista; pero es imposible dejar a nuestros nacionales a merced de los bandidos que infestan a Tánger, ni dejar a otros el cuidado de proteger la vida de los europeos.

En la Cámara de los Comunes.

Londres 30.

En la Cámara de los Comunes, sir Grey ha interpelado al Gobierno sobre la reserva ó pasividad guardada por los barcos de guerra españoles y franceses durante el ataque en Tánger por los rebeldes a la casa de Mr. Harris.

Sir Grey habló también de la necesidad de enviar a Marruecos un acorazado inglés para defender a los nacionales británicos allí residentes.

Uno de los miembros del gobierno contestó a Grey, manifestando que por ahora no es necesario el desembarco de tropas.

El ministro inglés aseguró que Francia y España están dispuestas a adoptar, cuantas medidas sean necesarias para proteger y amparar a los extranjeros que residen en Marruecos, hasta tanto que se constituya definitivamente la policía regular.

Protesta estudiantil.

Valencia 29.—Los estudiantes de la Universidad han secundado la protesta de los madrileños contra la validez de los títulos académicos adquiridos en el extranjero.

Los escolares han conseguido seguirles sus compañeros del Instituto.

Reunidos en un solo grupo, han apedreado la Facultad de Medicina, rompiendo los cristales. En vista de su actitud, el decano ha cerrado las clases.

Los manifestantes han recorrido las calles de la población en pacífico paseo.

Los republicanos.

En la sección 6.ª del Congreso se reunió ayer la minoría republicana con asistencia de los senadores señores Labra y Sardá y de los diputados señores Salmerón, Azcarate, Muro, Isabal, Llorente-Lamana, Goleguri, Marengo, Pi y Arsuaga, Menéndez Pallares, Catalina, Morote, Nougues, Junoy, Mayner y Alvarez.

Se acordó que el señor Labra plantee en el Senado el debate político y pida explicaciones de la crisis en cuanto se presente el nuevo Gobierno, por la razón de encontrarse en la alta Cámara el presidente del Consejo señor López Domínguez. Esto sin perjuicio de que la minoría del Congreso anuncie la interpeleación en cuanto se presente el Gobierno en la Cámara popular.

EXTRANJERO

San Petersburgo 28.

Un grupo de cargadores del puerto, al saber que se les reducía el jornal a causa de haber aceptado la disminución otros cargadores, asaltaron a uno de éstos, le golpearon, y por último, lo arrojaron a una hoguera.

Audió la policía, y a costa de grandes esfuerzos, pudo salvar al desgraciado, aunque todo lleno de quemaduras. Su estado es gravísimo.

Paris 28.

Se ha descubierto en el Municipio de Beguins (Suiza) el secuestro de la joven Marie Thouney, a quien su padre tenía encerrada en una cueva desde 1888, porque supo que ésta mantenía relaciones íntimas con un amigo de la casa llamado Chapuis. Furioso, la condenó a encierro perpetuo desde los quince años.

Desesperado Chapuis por la desaparición de la muchacha, se suicidó guillotiniéndose en una máquina de cortar paja.

El feroz padre explicó la desaparición de María diciendo que estaba en el extranjero, y nada se hubiera sabido a no ser por una reyerta de familia que movió a la esposa de uno de los hermanos de la secuestrada a declarar el hecho a la justicia.

La infeliz joven, presa en una cueva sin aire y sin luz, llena de inmundicias, ha sido hallada en un estado horrible. Está en los pueros huesos y sólo emite sonidos inarticulados completamente ininteligibles.

Londres 28.

En Wellington (Nueva Zelanda) se ha suicidado el escritor irlandés Pollard, suicidándose en la cima del volcán Rangitolo.

Pollard había escrito una obra científica para la cual no encontró editor. Desesperado por esto, ascendió hasta el cráter del Rangitolo, plantó allí una cruz y se colgó. Como la muerte tardara en llegar, se segó la garganta de un tajo.

La policía, advertida por una carta, llegó al sitio del suceso y encontró al escritor muerto. Preñida al pantalón con un alfiler tenía una nota donde declaraba haberse suicidado en la esperanza de que el escándalo producido por su muerte animase a algún editor a publicar su obra.

UNA PROFETISA

Grandes revelaciones afitenas al Papa, a la tranquilidad mundial y a la salud de los físicos.

Berlin 29.

Se han comunicado a la Sociedad Psyché de esta población las últimas predicciones de la profetisa Ferrein, que vaticinó entre otras cosas la huida de Bulgaria de Alejandro de Battenberg, la liberación de Dreyfus y la catástrofe de la Martinica.

Dicha señora pronostica, entre otras cosas, que el Papa morirá de muerte violenta, que habrá una guerra naval en la que Alemania obtendrá grandes victorias, y que Berlín se hará famosa como sanatorio de físicos, gracias a las propiedades de una fuente que se alumbrará en el Jardín Zoológico.

San Petersburgo 29.

En Varsovia un grupo de terroristas atacó al cajero de los depósitos de alcohol del Gobierno.

Resultado mortalmente herido el cajero, a quien le robaron los fondos que conducía, y heridos levemente los dos soldados que le escoltaban.

Al ruido de los tiros audió una patrulla, que mató a dos de los ladrones e hirió y apresó a otro.

Ha sido descubierta una fábrica de bombas en una guardilla de la calle Pivna. Los individuos que la ocupaban huyeron.

Caravanas de esclavos en Africa

Desde que las naciones europeas se han establecido en Africa, la trata de esclavos que, siempre fué causa de la despoblación de las regiones centroafricanas, parece que poco a poco tiende a desaparecer. Desgraciadamente aún hay puntos donde la civilización no ha llegado a penetrar y tan infuente comercio continúa con todos sus horrores.

Con frecuencia convoyes de esclavos se dirigen desde Marruecos a Trípoli, pese a toda la vigilancia ejercida por los buques de guerra europeos, en los vapores negros que, para mengua de la civilización, existen aun en el mundo.

Una caravana de Ghat (oasis del Sahara) después de atrevesar el Tibestti y el Kenem había llegado a Onadais (Sudán), hace pocos meses.

En este punto los mercaderes tripolitinos, después de adquirir algunas partidas de marfil y de pluma de avestruz adquirieron un centenar de esclavos procedentes del mercado Abehr.

Con tan precioso cargamento la caravana emprendió su marcha por etapas, felicitándose del excelente resultado de su viaje y calculando ya por anticipado los beneficios que le reportarían tan variados productos.

El número y calidad de los esclavos les tenían encantados, y a ellos dedicaban sus cuidados vigilandoles constantemente para que no se les escapara ninguno.

Estos desgraciados, encadenados los unos a los otros, cual largo rosario, sufrían horriblemente andando leguas y leguas bajo un sol abrasador. Las mujeres iban sujetas por los pies de dos en dos, y los hombres por grupos de una docena, amarrados del cuello por una argolla y con las manos atadas a la altura del pecho, por medio de una que unía a todas las del grupo.

A pesar de los grillos y cadena, dos de los miserables esclavos pudieron escapar de la caravana durante una noche. Cuando a la mañana siguiente se apercebieron sus propietarios de su huida lo primero que se les ocurrió fué marchar en su persecución. Más no atreviéndose a ir solos pidieron al jefe de la caravana les designara algunos servidores de los más valerosos.

Este, después de reconvenirle por su poca vigilancia, accedió a concederles veinte hombres, los cuales partieron a caballo en busca de los fugitivos, persuadidos de que no habiendo logrado romper la cadena que los unía, no podían hallarse todavía muy lejos.

Emprendieron la marcha, y a las pocas horas el que iba a la cabeza de los perseguidores paróse de súbito contemplando un cuadro horroroso.

En una especie de hondonada, al pie de un árbol corpulento, un enorme león despedazaba entre sus garras a uno de los negros, mientras el otro, agarrado al tronco pugnaba en vano por encaramarse a las ramas por impedirle la cadena que le unía a su compañero.

Los tripolitinos apartáronse prudentemente un buen trecho y dispararon sobre la hiena que dió un salto horrible y cayó muerta sobre su víctima.

Cuando quisieron apoderarse del esclavo superviviente ya fué tarde. El desdichado negro, no pudiendo resistir impresiones tan tremendas y consecutivas, cayó cadáver en los brazos de sus perseguidores.

Terrible explosión

Desgracias en una fábrica.—Muchos muertos y heridos.

Berlin 29.

En Witen-Westfalia ha ocurrido un terrible desastre.

En una fábrica de explosivos se produjo una explosión.

El edificio, así como todos los colindantes, fueron destruidos.

Las autoridades hicieron evacuar gran parte de la ciudad por temor a que ocurriesen nuevas explosiones.

Las causas de ésta son desconocidas.

Berlin 29.

Gran parte de la población de Witten ha sido reducida a ruinas.

Las pérdidas son enormes. Los habitantes se hallan consternados.

Berlin 29.

Un telegrama dirigido a la Gazette de Francfort dice que, a consecuencia de la explosión de la fábrica de Witten, se hallan en el Hospital de Annem un centenar de personas.

Hasta la presente se han extraído 200 cadáveres.

Londres 29.

Daily Express dice que no queda ninguna casa próxima a la fábrica que ha explotado en Witen.

La ciudad fué tan violentamente sacudida por la explosión que los habitantes huyeron desparovidos.

Infinidad de personas se hallan sin trabajo. Witen era un centro de industria de hierro, acero y cristal.

CUENTO

LA ESPERANZA DE LA LOCA

I

En una calurosa tarde del mes de Julio, jadeante por la fatiga, examinaba un hombre elegantemente vestido a la europea.

Tan elegante, que era imposible poder creer que aquella caminata la hiciera a pie; y, sin embargo, llevaba andando cerca de tres días, todo lo de prisas que ya sus débiles piernas le permitían.

Al dar vista a un caserío que no muy lejos de Tánger existe, estuvo vacilando entre descansar en aquella casita ó seguir adelante.

Tras de corta reflexión, y vencido sin duda por el cansancio, se dirigió resueltamente a la casa, a tiempo que una hermosísima joven salía de ella, vestida también con elegancia impropia de la que en caseríos aislados habita, pues más parecían sus ricas galas ornato de sultana que traje de campesina.

Pero en el momento de ver al joven, se volvió presurosa, cerrando la puerta violentamente no sin decir:

—¡Arturo, por Dios, ocúltate y a la noche hablaremos!

El caminante se tornó pálido, balbuceando algunas palabras imposibles de comprender, pero que demostraban la admiración producida por alguna cosa extraordinaria.

Comprendiendo, sin duda, el peligro de ser visto, corrió a ocultarse detras de la casa.

II

Sibi-Ben Yusuf era hijo de una de las familias más distinguidas de Marruecos, pues ostentaba innumerables títulos y gerarquías, y sostenía relaciones amorosas con la no menos distinguida hija de Sidi-Aben-Abdala, emir de gran prestigio y dueño de infinitad de palacios, y, por ende, su antigua nobleza, representada en una de las ramas por emperadores.

Con estos antecedentes, se comprenderá fácilmente que Sidi-Aben-Abdala era hombre apegado a su religión y que había de mirar mal todo aquello que del orden tradicional y de sus costumbres se saliera, y por esta causa, jamás hubiera consentido en unir su hija al apóstata y revolucionario Yusuf, como él le llamaba.

El distinguido joven, apenas tuvo el criterio suficiente para escoger el camino que más conviniera a sus ideas, empezó por abrazar la religión cristiana, donde tomó el nombre de Arturo, entregándose después, con el ardor propio de sus años, a la obra más santa y noble de la humanidad: a recabar libertades para su pueblo, trabajando por la conversión al cristianismo, única forma de religión, en su sentir, que podría dar la dicha eterna.

Pero como las luchas, siquiera tengan tan noble objeto, no son suficientes para llenar las aspiraciones de un corazón de veinte años, se enamoró locamente de María (nombre con que él designaba a la hermosa africana, y que nosotros seguiremos dándole); se enamoró, decimos, con el fuego de que son capaces los que sienten vocación por las grandes ideas.

Ella le amó también. ¿Y cómo no, si en aquellos ojos veía estereotipada la lealtad, y más dentro todavía pudo observar ligeramente la gran energía de aquella alma, dividida por igual entre su amor y sus ideas?...

Le amo con toda su alma, cual correspondía a aquel hombre, todo corazón, todo grandeza.

Y para mostrarse digna de él, arrojó impávida la altiva mirada de su padre, confesándole su pasión por el apóstata, por el revolucionario, aun a trueque de exponerse a las iras del nobilísimo y severo Sidi-Aben-Abdala, quien, sólo al oír el nombre del que su hija escogía para esposo, juró por Alah y por la memoria de todos sus antepasados, no consentir semejante desatino, prefiriendo ver muerta a su hija antes que entregada al que juzgaba perturbador indomable, al enemigo de su religión.

Como era hombre de resolución, fingió inmediatamente un viaje a Tánger, llevando a su hija a la casita donde la hemos visto en el primer capítulo, y a donde la propaganda que Arturo venía haciendo le había llevado.

III

Por lo deprisa que la joven cerró la puerta, puede comprenderse su temor de que alguien viera a Arturo, como así sucedió, pues apenas el joven había andado unos cuantos pasos con objeto de ocultarse, fué rodeado por tres moros, que le exigieron se marchara inmediatamente si no quería exponerse a las iras de su señor.

Sucedía a menudo que, cuando estamos bajo la presión del más fuerte, y aún teniendo por segura la pérdida de todas nuestras aspiraciones, es cuando más desce de rebelión se siente, y esto ocurrió con Arturo, que aun sabiendo seguramente que el oponerse al mandato del despota llevaba consigo la lucha con él, y por lo tanto, la pérdida de María, no pudo contenerse, y contestó con ánimo resuelto y decidido.

—Decid a vuestro amo que no me marche hasta que personalmente me lo ordene.

No hubo necesidad de mandar el recado pues Sidi-Abdala, que sin duda estaba escuchando salió con dos alfanjes bajo el brazo, ordenando a sus siervos, más bien con el gesto que con la palabra, los dejaran solos, y con un desdén rayano en insulto, arrojó a los pies de Arturo una de las armas, diciéndole al mismo tiempo:

—Defendete, ó te mato como a un perro!...

—Me defenderé, para convencerte de que soy; pero sin ánimos de herirte, porque no quiero interponer entre María y yo una barrera de sangre.

Y acto seguido, se preparó para la lucha, sin observar que el viejo moro hacia una seña a uno de sus esclavos, que inmediatamente amartilló una pistola como si estuviera encargado de la defensa de su señor.

El cielo se encapotó en aquel momento, tornando el tinte grisáceo que a las grandes tormentas precede, y se oyó a lo lejos retumbar el trueno.

Es que la naturaleza protestaba de aquel duelo desigual en el que todas las ventajas hubieran estado por parte del joven sin su decisión de mantenerse tan sólo a la defensiva.

El ataque fué rápido y seguro por parte del anciano musulmán, pero las veces que intentaba herir era rechazado por la hoja de Arturo, que recibía firme los golpes sin quedarse ni un instante al descubierto.

La agilidad y destreza del contrario y la falta de energía propia de la avanzada edad hicieron quedara el padre de María varias veces al descubierto tocándole otras tantas el acero de Arturo, pero sin herirle y sólo para demostrar al adversario la generosidad y delicadeza de sus sentimientos.

Cualquiera otro, al ver esto, hubiérase mostrado indigente con quien de tal manera obraba; pero el emir, ciego de furor y de rabia ante la imposibilidad de vencerle, gritó con voz atronadora:

—¡Ab! ¡fuego!

Se oyó una detonación, y el cuerpo del joven cayó pesadamente, al mismo tiempo que María, con la desesperación pintada en el semblante, adivinando quizá la horrible traición, se asomaba a una de las ventanas atraída por el ruido del disparo.

Al ver a su amado tendido en tierra, saltó ligera, abrazándolo, a tiempo que con inefable sonrisa y en las últimas convulsiones de la agonía, gritaba Arturo fijando en ella sus vídriosos ojos:

—¡Viva!...

se oyerá el estampido del trueno, quedó el cuerpo del moro reducido a polvo por una exhalación, concentrando al mismo tiempo su luz roja en la boca de Arturo como complemento de la frase que sus labios, al morir, no pudieron pronunciar.

E. Cerezo Irizaga.

GUARDIA CIVIL

LA APATIA

Muchos, casi todos vosotros, mis caros lectores (algunos amigos, compañeros todos), os reiréis del título que encabeza y da margen a estas líneas.

La apatía ó negligencia, es uno de los males que por desgracia mayores raíces ha echado en casi todos los que nos enorgullecemos de ser españoles, sin comprender que la apatía es madre de la ignorancia y por ende de todo vicio.

¡La apatía! He ahí una de las principales causas por las cuales hemos caminado, caminamos y caminaremos siempre a la cola del progreso; he ahí uno de los primeros defectos de que adolecemos y el cual nos hace caminar de desliz en desliz; he ahí uno de los más fundamentales motivos por los que las más de las veces cuando hablamos con una persona de mediana ilustración, tenemos que callarnos y únicamente asentir á todo con un sí ó no, si no queremos caer en el ridículo.

Si, esa y solo esa es la causa. Si todos vosotros, mis queridos compañeros, sacudiendo esa apatía que tan mal sienta á quien ciega á su cuerpo un uniforme honroso por todos conceptos, os hicierais de buenos maestros (buenos libros) que os enseñaran, tanto en el orden civil como en el militar, el exacto cumplimiento de vuestros deberes, veriais como llegaba un día en que la sociedad entera nos mirase como á sus hijos predilectos y que unánimemente nos aclamaran con el sobrenombre de beneméritos.

Algunos de vosotros, no todos, preguntareis, ¿Y donde está ese maestro? á lo que yo creo un deber de conciencia y compañerismo contestaros:

Este libro ó maestro ó como queráis llamarle es el titulado con tanta modestia, «Apuntes para un Manual de la tropa de la Guardia civil», cuyo autor es, como muchos direis, un simple sargento del Cuerpo al cual pertenecemos.

Estudiad en él, repasad con detenimiento sus hermosas páginas, beber con avidez las sabias doctrinas que sobre el cumplimiento de nuestros deberes encierra, caminad sin torceros por las sendas en él trazadas, y si no nosotros, nuestros hijos verán revivir de entre sus cenizas, á esta gloriosa, heroica y sufrida Institución, hija de Ahumada, honra de su Patria y admiración del mundo entero.

Josanan.

CARABINEROS

LO QUE DEBE HACERSE

Así como el borracho del cuento todos los acontecimientos de la vida los relacionaba con la subida del precio del vino, del mismo modo piensa fundadamente el personal del Cuerpo de Carabineros que todos los vaivenes de la política redundan en perjuicio suyo.

Apremiaba el tiempo para la aprobación de los presupuestos del año próximo y como en ellos podían haberse incluido algunas mejoras para el Resguardo militar, se ha presentado una nueva crisis que dificultará, seguramente, la labor económica que se estaba discutiendo en el Congreso.

Ahora hay que empezar por pedirle al nuevo Gobierno que acepte y presente á las Cortes los proyectos especiales formulados por el general Ochando y que ya habían merecido la aprobación del último Ministerio.

Y claro es, que en estas idas y venidas no es probable que salgan ganando nada los que

esperan con impaciencia ver realizados los nobles propósitos del actual director de este Instituto.

Pero no hay que desmayar en la empresa, porque esto sería aún peor.

Hay que redoblar las gestiones practicadas, hay que hacer comprender á los que forman el actual Gabinete, que si entra en sus propósitos el reorganizar algún servicio del Estado, si pretenden destinar algún crédito, por pequeño que este sea, á mejorar la situación de los empleados que hoy no pueden vivir, es preciso que tengan muy en cuenta que son los carabineros los que más lo necesitan, pues tienen asignado un mezuquino haber de siete reales que ya no lo cobran ni los aprendices de ningún oficio medianamente retribuido, y carecen además, aquellos veteranos soldados, de otras muchas ventajas que se le conceden á los del resto del Ejército.

Esto es lo que debe hacerse entender á los nuevos gobernantes con verdadera insistencia, aprovechando cuantas ocasiones se presenten y valiéndose de todos los medios hábiles que existen para ello.

Por nuestra parte prometemos insistir un día y otro acerca del particular, gobierne quien gobierne, y valga lo que valga el esfuerzo que afrontemos á tan justa causa.

Resoluciones

CARABINEROS

Asuntos varios.—Disponiendo se incorpore á la comandancia de Santander el carabnero Manuel Fuero.

Se destina á la Ronda de Alcoholes de Toledo, al carabnero Juan Caballero.

Se concede licencia al carabnero Cecilio Atienza.

Se promueve á la categoría de sargentos á los cabos de mar José Pérez y Miguel Botella.

Se acusa recibo de la partida de casamiento del carabnero Jaime Calduch y de la defunción de la esposa del f. Antonio Albas.

Se concede permuta á los carabineros Matías Manso y Manuel Bernal.

Se accede á lo solicitado por el sargento Francisco Prieto y carabineros Andrés Zamora, Félix Monnes y Pio Alba.

GAUCETA

SUMARIO

Ministerio de Marina.—Ley fijando las fuerzas navales para 1907.

Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto resolutorio de una competencia de jurisdicción.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales decretos de indulto.

Ministerio de la Guerra.—Real decreto concediendo la Gran Cruz de la Real y militar Orden de San Hermenegildo al general de brigada D. Pedro Ayala Mendoza.

Otros autorizando á las comandancias de ingenieros de Valencia y Mallorca para que adquieran por gestión directa los materiales necesarios en las obras que tienen á su cargo.

Otro autorizando la compra por gestión directa de la carne de vaca necesaria en el Hospital militar de Palma de Mallorca.

Ministerio de Marina.—Real decreto autorizando al ministro de dicho departamento para que, sin las formalidades de subasta, lleve á cabo las obras necesarias en el local en que ha de instalarse la sala de operaciones en el Hospital de Marina del Departamento de Cartagena.

Ministerio de la Gobernación.—Reales decretos concediendo nacionalidad española á don León Joseph Asabán, súbdito marroquí; á don Ricardo Alvarez Calderón, súbdito peruano; á D. Alarico Benjamín, súbdito suizo; á D. Isaac M. Asabán, y á D. Moisés Salomón Laredo, súbditos marroquíes.

Ministerio de Estado.—Real orden admitiendo la dimisión que del cargo de presidente del Tribunal de oposiciones á la carrera consular ha presentado D. Ramón Gutiérrez y Ossa.

Otra nombrando presidente del Tribunal de oposiciones á la carrera consular á D. Manuel Pastor y Badoya.

Ministerio de la Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devolvían á los interesados las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden resolviendo que es renunciable la asignatura de Religión del Bachillerato.

Otra disponiendo que se anuncie en la Gaceta el adjunto escalafón del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Administración central: Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Poniendo en conocimiento de los individuos que se mencionan haber renunciado D. Dámaso Valero y Blasco y D. Anacloto de Irache y Zurutuza á seguir ostentando la representación que les habían conferido en los expedientes sobre abono de haberes pasivos.

Junta clasificadora de las obligaciones procedentes de Ultramar.—Rectificando errores producidos en las relaciones de créditos publicadas en las Gacetas que se expresan.

Gobernación.—Subastas para contratar el transporte de la correspondencia pública.

Instrucción pública.—Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.—Anunciando hallarse expuestas al público las obras presentadas al concurso abierto por esta Academia para adjudicar un premio al autor del relieve que mejor llene las condiciones de dicho concurso.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Subastas de obras de carreteras.

Administración provincial.—Diputación provincial de Valencia.—Subastas para el suministro de harina y carne con destino al Hospital Provincial y Casa de Beneficencia.

Fábrica de pólvoras y explosivos de Granada.—Subastas para la adquisición de varias primeras materias para la elaboración de pólvoras sin humo.

Fábrica de pólvora de Murcia.—Subasta para la adquisición de nitrato de potasa.

Junta sindical del Colegio de Correidores de Victoria.—Anunciando haber cesado en el cargo de Corredor de este Colegio D. Anselmo Martínez de Irureta.

Junta de obras del pantano de Santa María de Belsué.—Goncurso para el transporte de cemento y otros materiales desde el almacén de Huesca al del pantano.

TEATRO REAL

Guillermo Tell.

Tarde de crisis y noche de varios debuts. Por la tarde perdimos un presidente del Consejo de ministros: por la noche rendimos pleito homenaje á una nueva soberanía, reconocimos y aclamamos á S. M. el Tenor. Por que aquí, en el terreno artístico estamos siempre buscando un tenor que satisfaga nuestras aspiraciones, que nos recuerde aquellos tiempos de tan eximios artistas.

Entonces nos dividíamos y luchábamos cada cual por su tenor favorito; hoy, cuando encontramos uno, nos agrupamos en su derredor y le aclamamos y le reconocemos soberanía.

Este tenor Señor y Señor tenor, se llama hoy Gillion.

Venido de Francia ha logrado resucitar obra de empeño tal, como Guillermo, que parece relegada al rincón del olvido, no por falta de méritos, sino por falta de intérpretes, capaces de poner cima á sus múltiples dificultades.

Mario Guillion, se presentó con el natural ogasmo que tanto aminora las facultades, temerario explicable ante un público que, como el nuestro, goza fama de reservado y exigente. Pero no había aún terminado el acto primero, cuando de la sala habían partido murmullos y aplausos de admiración; y el tenor tranquilo y confiado, en la plenitud de sus facultades, derrochaba torrentes de voz, atacaba los agudos con brío, y nos demostraba en todos los momentos las hermosas facultades que le adornan y que domina, gracias á su excelente escuela de canto, á su dicción purísima y á su emisión perfecta. Su figura gallarda es un ali ciente más para su valor artístico.

El dúo y el terceto del segundo acto, fueron dos triunfos completos, y desde este momento no descendió ni un instante de sus elevados prestigios.

El público así lo demostró en cuantas ocasiones se le ofrecieron, y muy especialmente á la terminación de los actos y de la obra.

La señora Pucci debutaba con la parte de Matilde; y aunque se la vió con mucho temor toda la noche, no dejó de conocerse que era una artista muy apreciable, que tenía excelentes facultades y que en otras obras, en mejores condiciones, alcanzaría el justo renombre que enaltece su fama.

Mario Sammarco es ya de casa; sabe que canta ante amigos que le quieren y que le admiran sus grandes vuelos de artista y de cantante se desarrollan en todo su esplendor.

Hoy es Sanmarco el número uno de los barítonos, declarado aquí y en Italia, en Europa y en América. Para nosotros es el ídolo de su género; para la Empresa garantía en el cartel de abono y seguridad en el despacho de billetes.

En los «Guillemos» ha sido tan aplaudido y ovacionado como en realidad se merece.

Las señoritas Homs y Lucci, bien, muy bien en sus respectivos papeles de Yemi y Eduvigis, demostrando los buenos elementos que en la casa tenemos para mayores empeños.

Sabellico es un bajo notable, de quien se espera mucho y bueno.

Verdaguer, Foruria y Massiero cumplieron bien. Los coros han ganado mucho en la presente temporada.

El baile salió muy igual, y cual correspondiente á la justa reputación del maestro Estrella.

Ricardo Villita merece párrafo aparte. Su labor dirigiendo el Guillermo fué una revelación para muchos: para nosotros no, porque conocemos su mucho valer, solo igual á su modestia. Pruebas tiene dadas de que es un gran compositor, un gran director de conciertos y un primísimo director y concertador de ópera.

¿Se molesta alguno?

Pues lo siento, porque Villa es joven y sus triunfos han de ser muchos y repetidos.

Felipe-S-Fano.

Información financiera.

Francos y libras.

Quedaron los francos al mismo tipo que el día anterior, es decir, á 9'50. Abrió la publicación á 9'60, haciéndose 75.000; luego, 100.000 á 9'55, y por último, 75.000 á 9'50. Total, 240.000 francos.

Libras, 1,000 á 27'68; 11.000 á 27'66, y 2.000 á 27'64 pesetas.

La electro-metalurgia.

La excepcional importancia que el procedimiento ha alcanzado, presta singular interés á la conferencia explicada por M. Girod en la Sociedad de ingenieros civiles de Francia.

La electro-metalurgia, es decir, la fabricación de metales en hornos eléctricos, representa en Francia 50.000 caballos de fuerza, y produce 25 millones de francos de aceros especiales.

Esta producción, á juicio del conferenciante, ofrece un vasto porvenir.

Hablando de los obtenidos en tungsteno dijo que ahora se desiste de obtener los de 7 á 8 por 100 para fabricar los de 25 á 30 por 100 de tungsteno, adicionados con 7 á 8 por 100 de cromo. Esos aceros son los que se dedican á útiles de corte rápido, cuyo empleo parece llamado á extenderse considerablemente.

En cuanto á los aceros al «molibdenio», opina M. Girod que los aceros con níquel «molibdenio» tienen un gran porvenir en el material de guerra y en las grandes construcciones. Hasta hora el «molibdenio» sólo se obtenía en Austria; pero se han descubierto grandes yacimientos en los países escandinavos.

El presupuesto de Holanda.

El proyecto de presupuestos para 1907 calcula los gastos en 185.971.269 florines, y los ingresos en 177.740.765, estimando, por tanto, el «déficit» en 8.230.504 florines, de los cuales deben deducirse, sin embargo, 5025.550 que deben ser aplicados á obras públicas de carácter reproductivo, que son los siguientes: ferrocarriles, 1.480.000; teléfonos, florines 1.240.000; explotación de caminos del Estado, 1.612.050; propiedades públicas, 93.500, y anticipaciones á los Ayuntamientos para construir habitaciones de obreros, 600.000 florines.

De esta suerte se calcula, con cierto optimismo, que el «déficit» se reduce á 3.204.954 florines, que el ministro de Hacienda se propone atenuar conservando los diez céntimos de recargo sobre el impuesto á la renta y la contribución de patentes, con lo que el «déficit» vendría á reducirse á dos millones de florines en caso extremo.

DIARIO OFICIAL

REALES ORDENES

Infantería.

Retiros.—Coronel D. José Patiño Rodríguez, por enfermedad.

Caballería.

Retiros.—Comandante D. Francisco Martínez; capitán D. Luis García Matilla.

Administración militar.

Matrimonios.—Oficial segundo D. Ramón Ortiz con doña Martina del Carmen Martín.

Noticias de Palacio

La Reina Victoria continúa ligeramente acatarrada, sin salir de Palacio.

Ayer tarde, la Reina Cristina, la Infanta María Teresa, el Infante heredero y la Infanta Isabel pasaron por la casa de Campo.

También salió de Palacio en automóvil el Infante D. Carlos y á caballo su hermano el Príncipe Reniero de Borbón.

El Infante D. Fernando, acompañado de su ayudante, el conde de Fuernubia, estuvo en el cuartel de Caballería del Conde-Duque.

Las audiencias de diplomáticos que el Rey

tenía señaladas para ayer tarde han sido aplazadas, en vista de las conferencias que Su Majestad tenía que celebrar con los Presidentes de los Cuerpos Colegiados.

Noticias

En la iglesia parroquial de San Pablo, de Cádiz, se ha celebrado una misa en acción de gracias por el restablecimiento completo del gobernador militar de aquella plaza el general duque de Nájera.

Han acudido al acto las autoridades civiles y militares y los jefes y oficiales de la guarnición.

Se hacen preparativos en los cuarteles para festejar con gran solemnidad los días de Santa Bárbara y la Purísima Concepción, patrona de la Artillería é Infantería, respectivamente.

En la sesión celebrada ayer por la Diputación provincial se acordó sacar á subasta el arriendo del Diario Oficial de Avisos de Madrid.

También se acordó que mañana vuelva á reunirse la Corporación.

Los Amigos de la Higiene

La Comisión de Chamberí, cuyo domicilio provisional es plaza del Dos de Mayo, 6, ha acordado:

1.º Abrir un concurso entre fabricantes de jabones de tocador para producir un tipo higiénico sin esencias ni colores de cinco á diez céntimos la pastilla, que lleve el nombre de Amigos de la Higiene.

2.º Abrir otro concurso de electricistas para recomendar á los socios propietarios é influencias que procuren la instalación en las porterías de timbres de aviso á los cuartos, para que baje cada vecino por sus cartas en vez de subir los cuartos.

3.º Suspender la expedición de placas de higiene, para la propaganda de los industriales hasta que la sociedad tenga Laboratorio propio.

4.º Nombrar protectora de la Asociación á doña Pilar Villegas, por el donativo suscrito para los baños populares; y

5.º Suspender las reuniones generales del distrito hasta que se lleve á la práctica alguna obra trascendental de interés público.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Buenavista se halla depositado un envoltorio de telas hallado en la vía pública, y que se entregará al que justifique ser de su propiedad.

También en la Tenencia de Alcaldía del distrito del Hospicio, Santa Brígida, 3, se halla á disposición de quien justifique su pertenencia, un billete del Banco de España encontrado en la vía pública.

Los senadores conservadores se reunieron ayer presididos por el general Azcárraga para distribuirse los trabajos parlamentarios.

Espectáculos para hoy.

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—A las nueve.—Amor de artistas.

COMEDIA.—A las nueve.—Su majestad la criada.—Los abejorros (estreno). Una lectura.

PRINCESA.—A las nueve.—El intruso.

LARA.—A las ocho y media.—Tenorio modernista.—La caída.—El niño prodigio (doble).

ZARZUELA.—A las siete.—(Sección vermouth).—El húsar de la guardia, y cinematógrafo. Chateaux Margaux.—Bohemios. La Guardia amarilla.

PRICE.—A las seis y tres cuartos.—Una visita.—Mile. Alexia.—Cinematógrafo.—La Alegría de la Huerta.—Cinematógrafo.—La Manzana de oro.—Cinematógrafo.—El hijo de Buzna. Cinematógrafo.

APOLLO.—A las ocho y media.—El pollo Tejada.—Los chorros del oro.—El distinguido deportman.—El terrible Pérez.—La mala sombra.

GRAN TEATRO.—A las ocho y media.—(Sección vermouth).—¡Qué se va á cerrar!—El Gabinete de López.—¡Que se va á cerrar!—La pena negra.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—Cristo moderno.

CÓMICO.—A las siete (sección vermouth).—Frou-Frou y cinematógrafo.—La taza de té.—El arte de ser bonita.—Venus Kursaal.

OLYMPIA CINEMATOGRAF (Luchana, 6). El excéntrico imitador cantante Ramón Valdever, acompañado por su maestro D. Arturo Goncerbin.—Películas recibidas directamente del extranjero, artísticas y de última novedad.

IDEAL POLISTILO.—Villanueva, 28.—Salón de patines.—Cinematógrafo juignol.—Diariamente de 3 á 8.

Los viernes moda aristocrática.

ROMEO (Carretas, 14).—Sesiones desde las seis hasta las doce de la noche.—Estreno de las películas Carreras de automóviles.—Viaje á las estrellas.—La ley del perdón y La giana.—Audiciones de gramófono.—Gran éxito del cuarto Alonso.

Imp. del Fomento Naval, San Bernardo, 19.

hizo la medicina, las honras para los buenos, y la horca para los malos. Y aunque conozco ser el vicio tan poderoso, por nacer de un deseo de libertad, sin reconocimiento de superior humano ni divino: ¿qué temo si mis trabajos, escritos y desventuras padecidas, tendrán alguna fuerza para enfrenar las tuyas, produciendo el fruto que deseo? Pues viene á ser vano y sin provecho el trabajo que se toma por algún respeto, si no se consigue lo que con él se pretende.

Mas como ni el retórico siempre persuade, ni el médico sana, ni el marinero aporta en alivamento, habréme de consolar con ellos, cumplidas mis obligaciones, dándote buenos consejos y sirviéndote de luz, como el pedernal herido, que la sacan del para encenderla en otra parte, quedándose sin ella. De la misma forma el malo pierde la vida, recibe castigos, padece afrontas, dejando á los que lo ven ejemplo en ellas.

Quiero volverme al camino que se me representa en este lugar, lo que á los labradores y á los muy labrados cortesanos, cuando pasan por la roperia, si acaso alzan los ojos á mirar, que luego se arriman á ellos, unos les tiran y otros estiran; y allí los llevan y acullá los llaman, y no saben con cuáles ir seguramente. Porque pareciéndoles que to'os en añan y mienten, de ninguno se fían y andan muy

cuertos en ello, yo sé muy bien el por qué y lo que venden los dicen á voces.

Ahora bien, démosles lado, dejémoslos pasar, siquiera por las amistades que un tiempo me hicieron, en comprarme prendas que nunca compré, dándome dineros á buena cuenta de lo que les había de vender, y enseñándome á hacer de la noche á la mañana ropillas de capas, vendiendo los retazos para echar soleadas. O lo que suele suceder al descaudado caminante, que sin saber el camino, salió sin preguntarlo en la posada, y cuando tiene andada media legua, suele hallarse al pie de una cruz que divide tres ó cuatro sendas á diferentes pates; y empinándose sobre los estribos, torciendo el cuerpo, vuelve la cabeza mirando quién le podrá decir por dónde ha de caminar. Mas no viendo á quien lo adriestre, hace consideración cosmográfica, eligiendo á poco más ó menos la que le parece ir más derecha hacia la parte donde camina.

Veo presentes tantos y tan varios gustos, estrinando de mí todos, queriéndome llevar á su tienda cada uno, y sabe Dios por qué y para qué lo hace. Pide este dulce, aquel acedo, uno hace freir las aceitunas, otro no quiere sal ni aun en el huevo, y habiendo quien guste de comer los pies de la perdiz tostados al humo de la vela, no falta quien dice, que no crió Dios legumbre como el rábano. Así lo

verdadera mía iré prosiguiendo, aunque más me vayan persiguiendo; y no faltaré otro Gil para la tercera parte que me arguya como en la segunda de lo que nunca hice, dije, ni pensé; lo que le suplico es que no tome tema ni tanta cólera conmigo que me ahorque por su gusto, que ni estoy en tiempo dello ni me conviene.

Déjeme vivir, pues Dios ha sido servido de darme vida en que me corrija, y tiempo para la enmienda: serviré aquí mis penas para excusarte dellas, para que sepas encadenar lo pasado y presente con lo venidero de la tercera parte, y que hecho de todo un trabado texto, quedes cual debes instruido en las veras, que solo este ha sido el blanco de mi puntería.]

Y descubro el de mí pensamiento á los que se sirven de excusarme del trabajo.

Empero sea de manera que se puedan gloriarse del suyo, que tengo por indecente negar á un autor su nombre, apadrinando sus obras con el ajeno; que será obligarme á escribir otro tanto, para no ser tenido por tonto, cargándome deseados ajenos.

Esto se quede porque no parezca dicho con cuidado, ni más de por haber venido á propósitos.

Mas volviendo al nuestro, digo que cada uno haga su plato y pasto de lo que le sirriéramos en esta mesa, dejando para otros lo que

mejor callarla, y para los otros no saberla.

Lejos vas de la verdad, no aciertas con la razón en lo que dices, ni creo ser sano el fin que te mueve: antes me causa sospecha, que como te tocan en el ax, y aun con solo el amargarte, sin que te lleguen te lastiman, que no hay cuando al disciplinante le duela y sienta más la llaga que se hizo el propio, que cuando se la curan otros. O te digo verdades ó mentiras: mentiras no, y á Dios plugiera que lo fueran, que yo conozco de tu inclinación que holgaras de oírlos, y aun hicieras espuma con el freno: digo verdades y hácentese amargas. Picaste dellas, porque te pican; si te sintieras con salud y á tu vecino enfermo, si diera el rayo en casa de Ana Diaz, mejor lo llevaras, todo fuera sabroso, y yo de tí muy bien recebido. Mas para que no te me deslices como anguila, yo buscaré hojas de higuera contra tus bachillerías, no te me saldrás por esta vez de entre las manos. Digo, si queáis oírlo, que aquesta confesión general que hago, este alarde público que de mí te represento, no es para que me imites á mí, antes para que sabidas corrijas las tuyas en tí: si me ves caido por mal reglado, haz de manera que aborrezcas lo que me derribó; no pongas el pie donde me viste resbalar, y sirvale de aviso el tropezón que dí, que hombre mortal eres como yo, y por ventura ni de mayor maña.



AGENCIA FUNEBRE MILITAR

CLAUDIO GOELLO, 46.-TELÉFONO 2.067

Única casa que ostenta este TÍTULO fundadamente. No tiene sucursales ni está fusionada con ninguna otra. Todo su material es nuevo y de forma sencilla y elegante. Exijase al solicitar servicios de esta casa que los representantes de la misma lo acrediten. Hacemos constar que nuestros dependientes no se presentan en las casas sin ser previamente llamados.

Traslados, coronas, entierros y toda clase de servicios fúnebres.

EL ASESOR DE LOS PÁRROCOS

EN LOS MATRIMONIOS DE LOS MILITARES

Por el Pbro. Dr. D. Casimiro Carranza.

Obra única en su clase y de imprescindible necesidad para la solución de cuantas dudas pudieran surgir respecto de los matrimonios de esta clase.

Dirigirse al autor, párroco de la de San Vicente de Zamora.

PRECIO: 4 PESETAS

Opogastricina

Marca registrada. Gotas estomacales de jugo gástrico concentrado.

Maravilloso remedio para las enfermedades del estómago, el más racional y el que cura la dispepsia, catarro gástrico, gastralgia, dilatación, úlcera y demás afecciones del estómago. Como digestivo, se toman 10 gotas diluidas en cuatro cucharadas de agua, antes de las comidas, y sirven además de aperitivo.

Advertimos al público, para evitar confusiones, que los frascos de OPOGASTRICINA, con un prospecto en francés y español, están contenidos en cajas, y en la envoltura llevan una etiqueta del Laboratorio del doctor Bermejo. Recházense las cajas que no lleven esta etiqueta.

Depositarlos exclusivos: Pérez, Martín, Velasco y comp., Mayor, 18, Madrid. Al por menor: Borrell, Puerta del Sol, 5, y demás buenas farmacias.

La Unión y el Fénix Español Compañía de Seguros reunidos

OLÓZAGA, NÚM. 1

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.--41 años de existencia.--Seguros sobre la Vida.--Seguros contra incendios.

Compañía Anónima de Placencia de las Armas

Sucursal de la Vickers, Sons et Maxim, Ltd. de Londres

Fábrica en la villa de Placencia (Guipúzcoa)

En esta Fábrica se construyen cañones, ametralladoras, montajes, municiones, etc., de los sistemas que son propiedad de la casa VICKERS, y de los modelos que el Gobierno pueda confiarle, así como, mediante convenio especial, los carros de vapor sistema Thornycroft, tan generalizados en Europa para servicios militares, industriales y municipales.

Se hacen toda clase de trabajos mecánicos, tales como construcción y reparación de máquinas, automóviles, etc.

Para informes, pueden dirigirse a la

Dirección-Gerencia: Montañés, 3, MADRID

Ó A LA FÁBRICA

Placencia de las Armas (GUIPUZCOA)

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLANTICA

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO.—El día 17 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO.—El día 26 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 31 de Cádiz, el vapor «Montserrat», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA.—El 11 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Antonio López», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macorís, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

LÍNEA DE FILIPINAS.—El día 10 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias de vapor «Alicante», directamente para Génova, Port-Said, Suaz, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—El día 3 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sadrústegui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE CANARIAS.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, vapor «M. L. Villaverde», directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO.—El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «San Francisco», para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LÍNEA DE TÁNGER.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Arabe Digital de LABELONNE

El más eficaz de los Farináceos contra la Anemia, Clorosis, Espasmos de la Sangre, Debilidad, etc.

Argotina y dragas de SOLUCIÓN TITULADA

AMPOLLAS ESTERILIZADAS para INYECCIONES SUPERFICIALES

LABELONNE y C^{ia}, 99, Calle de Alcalá, París, y en todas las farmacias.

MANUALES SOLER BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor «Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos» y en la que colaboran los más eminentes autores se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •

EDICIÓN: SUCESORES DE MANUEL SOLER, AVILA 20, BARCELONA

Ejército y Armada

Publica artículos de ciencias, literatura, artes y cuanto pueda interesar al Ejército y a la Armada, al comercio, á la agricultura y á la industria.

Para provincias no se admiten suscripciones por menos de un trimestre, á excepción de las clases de tropa.—El pago anticipado.

Los pedidos deben hacerse al Administrador de EJÉRCITO Y ARMADA, Madrid, San Roque, 8, remitiéndonos libranza del Giro Mutuo ó de la prensa.

Rogamos que no nos envíen sellos, porque en estas Oficinas no podemos darles aplicación.

No respondemos de las cartas en que se acompañen sellos, no viniendo certificadas. Todo suscriptor está obligado á avisarnos su baja con quince días de anticipación al del vencimiento. De otro modo se considerará renovada la suscripción por el mismo plazo anterior, y sin derecho á ulterior reclamación por este motivo.

522 MATEO ALEMÁN

Da vuelta por tí, recorre á espacio y con cuidado la casa de tu alma, mira si tienes hechos muladares asquerosos en lo mejor della, y no espulgues ni murmures, que en casa de tu vecino estaba una pluma de pájaro á la subida de la escalera.

Ya dirás que te predico, y que ¿quál es el necio que se cura con médico enfermo? Pues quien para sí no alcanza la salud, menos la podrá dar á los otros. ¿Qué cándido cordial puede haber en el colmillo de la vivora, ó en la puntura del alacrán? ¿Qué nos podrá decir un malo que no sea malo? No te digo lo soy, mas acontecióme contigo lo que al diestro trinchante á la mesa de su amo, que corta curiosa y diligentemente la pechuga, el alón, la cadera ó la pierna del ave, y guardando respeto á las calidades de los convidados á quien sirve, á todos hace plato, á todos procura contentar, todos comen, todos quedan satisfechos, y él solo sale cansado y hambriento. A mi costa y con trabajos propios descubro los peligros y sirtes, para que no envistas y te despedaces ni encales á donde te faltare remedio á la salida.

No es el rejalgar tan sin provecho que deje de hacerlo en algo, dineros vale y en la tienda se vende; si es malo para comido, aplicado será bueno. Y pues con él emponzoñan sabandijas dañosas, porque son perjudiciales, atria-

523 GUZMAN DE ALFARACHE

juntamente con esto que vituperen el gusto ajeno, sin considerar que son los gustos varios, como las condiciones y rostros, que si por maravilla se hallaren dos que se parezcan, es imposible hallarlos en todo iguales.

Así habré de hacer aquí lo que me aconteció en una comedia, donde por ser de los primeros vine á ser de los delanteros; y como tras de mí hubiese otros no tan bien dispuestos, me decían que me hiciese á un lado; y en meneándome un poco, se quejaban otros, á quien hacía también estorbo; los unos y los otros me ponían á su modo, porque todos querían ver; de manera que no sabiendo como acomodarme, acomodándolos, hice «orjas de mercaderes», púsemme de pie derecho, y cada uno alcanzase como mejor pudiese.

Querrían el melancólico, el sanguino, el colérico, el flemático, el compuesto, el desgarrado, el retórico, el filósofo, el religioso, el perdido, el cortésano, el rústico, el bárbaro, el discreto y aun la Señora Doña Calabaza, que para sola ella escribiese á la fruncido, y que con solo su pensamiento y á su estilo me acomodase.

No es posible, y sería necesario demás de hacer para cada uno su diferente libro, haber vivido tantas vidas, cuantos hay diferentes pareceres. Una sola he vivido, y la que me achacan es testimonio que me levantan: la

526 MATEO ALEMÁN

vimos en cierto ministro papalista, por excelencia mal quisto y mentiroso, aunque sobre todo avariento, el cual como se mudase de una posada en otra, después de llevada la ropa y trastos de casa, se quedó solo en ella rebuscándola y quitando los clavos de las paredes. Acertó á entrar en la cocina, donde halló en el ala de la chimenea cuatro rábanos añejos. Juntólos y atólos, y con mucho cuidado los llevó á su mujer, y con cara de herrero le dijo: así se debe ganar la hacienda, pues así se deja perder, como no lo trugisteis en dote de todos os da nada; ¿veis esta perdición? Guarda esos rábanos que dinero costaron, y volvedlos á cchar á mal perdida, que yo lo soy harta más en consentir que por junto se traiga un manajo á casa.

La mujer lo guardó, y aquella noche, por no tenerla negra con pendencia, los hizo servir á la mesa; y comiéndolos el marido, dijo: ahora por Dios, hermana, que sobre todos los gastos, tiene lugar principal el de los rábanos añejos, que cuanto más lacios mejor saben; si no probad uno destes, y haciéndole fuerza; la obligó á comerlo contra su voluntad y con asco.

Géntes hay que no se contentan con loar aquello que dicen aplacerles, ya sea por lo que fuere, sino que quieren que los otros lo hagan, y que á su pesar sepa bien y se lo alaben. Y

528 GUZMAN DE ALFARACHE

ca sería mi ejemplo para la república, si se atosigasen estos animalazos fieros, aunque caeseros y al parecer domésticos (que aqueo es lo peor que tiene), pues figurándonosnos humanos y compasivos, nos fiamos dellos: fingen que lloran de nuestras miserias, y despedazan cruelmente nuestras carnes, con tiranías, injusticias y fuerzas. ¡O si valiese algo para poder consumir otro género de fieras! Estos que lomenhiestos y descansados andan desempedrando calles, traginando el mundo, vagamundos, de tierras en tierras, de barrio en barrios, de casa en casas, hechos espuma ollas, no siendo en parte alguna de algun provecho, ni sirviendo de mas, que como los arrieros en la alhóndiga de Sevilla, de meter carga para sacar carga, llevando y trayendo mentiras, aportando nuevas, parlando chistes, levantando testimonios, poniendo disensiones, quitando las honras, infamando buenos, persiguiendo justos, robando haciendas, matando y martirizando inocentes. ¡Hermosamente parecieran si todos urecieran!

Que no tiene Bruselas tapicería tan fina que tanto adorne ni tan bien parezca en la casa del príncipe, como la que cuegan los verdugos por los caminos. Premios y penas conviene que haya: si todos fueran justos, las leyes fueran impertinentes; y si sabios quedarán por locos los escritores: para el enfermo se-